



juru kampanye, ataupun sebagai anggota legislatif, dan secara tidak langsung yakni kiai hanya memberi dukungan kepada partai politik baik dalam calon legislative maupun eksekutif.

Keterlibatan kiai dalam politik praktis bukanlah fenomena yang baru. Sudah lama peran kiai dalam dunia politik sangat besar. Secara normatif keterlibatan kiai dalam dunia politik mendapat dasar hukum yang kuat dari syaria'at. Secara empiris keterlibatan kiai sebagai tokoh politik telah dicontohkan oleh Rosulullah. Keterlibatan kiai dalam dunia politik merupakan suatu peristiwa yang sengaja dilakukan dalam mencapai tujuan-tujuan tertentu dan bukan suatu perbuatan yang muncul secara kebetulan.

Di era sekarang sudah banyak diketahui adanya peran yang dilakukan oleh kiai dengan melibatkan dirinya di ranah politik. Hal tersebut dapat dilihat dalam keterlibatan kiai politik di pesantren Luhur Al-Husna. Pada periode 2009-2014 kiai pesantren Luhur Al-Husna yakni kiai Ali Maschan Moesa telah menduduki kursi DPR RI dari fraksi partai PKB. Peran ganda yang dilakukan oleh kiai Ali selain menjadi seorang kiai di pesantren dan juga menjadi anggota politisi tidak heran akan berpengaruh pada keeksistensiannya.

Eksistensi dapat diperoleh melalui proses manusia memperoleh kebebasan untuk mengembangkan suatu keinginan yang manusia miliki sendiri. Manusia memiliki suatu kebebasan untuk mengembangkan tindakan yang dilakukannya dengan menerima konsekuensi yang sudah manusia lakukan. Soren Kirkegaard untuk melihat eksistensi seseorang telah memiliki tiga tahapan, yakni tahap estetis, tahap etis, dan tahap religious.











melainkan semua berjalan berdasarkan subjektifitas individu yang diperoleh hanya dengan iman atau keyakinan. Selain itu manusia memiliki kesadaran atas perilaku yang dilakukannya, dan menjadikannya tidak terbawa pada jurang kehancuran.

Dalam sejarah Indonesia, keterlibatan kiai dalam ranah politik sudah ada sejak zaman dahulu, baik dalam pra kemerdekaan, orde lama, orde baru, maupun pada masa reformasi ini, dan terdapat kuantitas dan kualitas yang berbeda-beda. Kiai sangat memiliki peran yang cukup besar dalam pewarnaan politik di Indonesia. Kiai dan politik memiliki keterkaitan antara kiai pesantren dan organisasi Nahdlatul Ulama' (NU), dan dunia politik sendiri.

Nahdlatul Ulama' adalah salah satu organisasi keagamaan yang sudah berdiri sejak tahun 1926, NU didirikan oleh para ulama' pesantren yang telah banyak memainkan peran penting dan sangat berpengaruh baik dunia politik maupun masyarakat Indonesia. Pendiri organisasi tersebut diantaranya adalah K.H Hasyim As'ari, dan K.H. Abdul Wahab Hasbullah. Nahdlatul Ulama' memiliki tujuan utama yakni untuk mengembangkan dan menegakkan paham ahlus sunnah wal jama'ah, NU terkadang juga dipergunakan sebagai alat perjuangan politik. Pada perkembangannya keterlibatan NU dalam politik sudah terlihat tidak dapat dihindari, terutama ketika bangsa Indonesia membutuhkan perjuangan NU. Posisi kiai yang merupakan pemimpin NU dan pemimpin pesantren, tidak dapat dihindari harus terlibat dalam politik praktis. Karena kiai memiliki asset yang tak ternilai harganya baik dilingkungan









dikatakan sebagai kemampuan seseorang untuk menangkap situasi yang telah berjalan. Pandangan yang dilakukan oleh seseorang juga mencakup kehidupan sosial, sehingga individu melakukan pandangan atau tanggapan yakni dengan berinteraksi sosial. Pandangan yang dimiliki individu terutama berasal dari interaksi sosial dengan orang lain khususnya yang di anggap penting.

Sehingga pandangan seseorang akan menjadi proses yang terjadi dalam diri seseorang yang bertujuan untuk menginterpretasi orang lain mengenai objek yang dilihatnya, baik mengenai sifatnya, kualitasnya ataupun keadaannya. Hal ini berkaitan dengan pandangan santri mahasiswa pada kiai politik yang ada dalam pesantren Luhur Al-Husna.

Fenomena kiai politik tidaklah peristiwa yang baru, hal ini sudah lama diperbincangkan. Untuk mengetahui fenomena politik yang ada di pesantren Luhur Al-Husna peneliti menggunakan analisis deskriptif untuk memenuhi tujuan dan kerangka logika, yang menjelaskan suatu kenyataan sosial yang ada. Dimana kenyataan tersebut dapat diteliti dan diamati lebih lanjut sesuai fakta dan realitas yang ada.

Kiai politik merupakan kiai yang memiliki peran selain mengajar ilmu agama juga melakukan aktifitas di dunia politik praktis. Kiai dalam kehidupannya tidak bisa dipisahkan dengan adanya pesantren dan santri yang telah bertempat tinggal di pesantren tersebut. Hubungan sosial yang diterapkan oleh santri dan kiai dapat diartikan sebagai interpersonal. Sehingga pandangan terhadap kiai tersebut merupakan tanggapan interpersonal secara bersamaan dimiliki oleh santri. Santri memiliki peranan yang sangat penting, dalam kedudukannya santri memiliki

kewajiban untuk hormat dan taat kepada kiai. Karena kiai selain menjadi guru agama juga menjadi pengganti orang tua selama santri tersebut masih berada dalam pesantren.

Untuk mengetahui kepemimpinan yang dilakukan seorang kiai di pesantren dapat dilihat bagaimana peran yang telah dilakukan oleh seorang kiai tersebut. Kiai dapat disebut sebagai pengasuh, dalam sistem organisasi sosial di pesantren secara struktural menempati posisi paling tinggi. Namun, hal tersebut terdapat perbedaan peran yang dimiliki oleh seorang kiai. Dimana adanya kiai yang memiliki keterlibatan dengan dunia politik akan menjadikan perbedaan dengan peran yang dilakukannya saat berada dalam kedudukannya sebagai kiai pesantren. Hal tersebut disebabkan karena adanya mobilisasi kedudukan yang sebelumnya telah dipegang. Peran ganda yang dimiliki oleh seorang kiai yakni selain melakukan kegiatannya di lingkungan pesantren juga melakukan kegiatan di dunia politik. Sehingga keadaan tersebut menjadikan suatu pandangan tersendiri oleh kalangan masyarakat disekitarnya, khususnya para santri yang ada dalam pesantren. Keadaan itu dapat dilihat fenomena yang ada dalam pesantren Luhur Al-Husna.

Pesantren Luhur Al-Husna merupakan salah satu pesantren yang memiliki kiai yang ikut aktif dalam dunia politik, kiai tersebut adalah kiai Ali Maschan Moesa. Dalam dunia politik kiai Ali Maschan menjadi anggota DPR RI dari Fraksi PKB serta menjadi Dewan Kehormatan pada periode 2009-2014. Mengenai keadaan tersebut telah menjadikan pandangan sendiri bagi para santri yang berada dalam pesantren itu. Pesantren Luhur Al-Husna dengan santri berbasis mahasiswa



































Peristiwa ini terjadi dalam pesantren Luhur Al-Husna. Sehingga keadaan tersebut melahirkan pandangan bagi santri yang berada di pesantren. Adapun pandangan santri Luhur Al-Husna pada kiai politik telah didorong oleh faktor internal dan eksternal.

Kiai, santri dan pesantren merupakan satu kesatuan yang tidak bisa dipisahkan. Sehingga hubungan yang ada akan berpengaruh satu dengan lainnya. Keterlibatan kiai Ali telah mempengaruhi pandangan santri terhadap diri kiai. Dimana keadaan yang terjadi telah melihatkan peran yang dilakukan oleh kiai Ali. Kiai Ali Maschan saat menjadi politisi memiliki peran ganda, yakni selain menjadi kiai di pesantren juga menjadi anggota Dewan. Hal inilah yang mengakibatkan interpretasi oleh santri Luhur Al-Husna. Dimana, dibalik kesuksesan yang dimiliki oleh kiai Ali telah berdampak pada kehidupan pesantren. Keadaan tersebut terjadi karena adanya mobilisasi kedudukan yang dilakukan oleh kiai Ali. Selain itu kiai Ali Maschan lebih banyak meluangkan waktu di dunia politik dari pada lingkungan pesantren.

Mengenai keadaan tersebut telah menyebabkan santri Luhur Al-Husna memiliki pendapat untuk menerima atau menolak kehidupan yang ada dalam lingkungannya. Hal ini terlihat adanya pendapat yang pro dan kontra mengenai keterlibatan kiai Ali Machan dengan dunia politik, sehingga terdapat perubahan sikap dalam diri santri. Adapun pendapat pro yakni keterlibatan kiai dalam dunia politik dapat mengembangkan khazanah keilmuannya, serta dapat meluruskan dunia politik yang disalahgunakan oleh aktor-aktor yang tidak bertanggungjawab. Selain itu, pendapat kontra yakni peran kiai menjadi ganda, sehingga

kepemimpinan yang dilakukan oleh kiai di dunia pesantren tidak bisa dilakukan dengan maksimal.

Hal ini berbeda ketika kiai sudah tidak aktif dalam dunia politik, tapi aktif dalam lingkungan NU dengan menjadi wakil ketua Rois Syuriah NU Jatim. Dimana kepemimpinan kiai Ali Maschan di pesantren menjadi terarah, keadaan ini disebabkan peran kiai Ali dalam lingkungan NU dan pesantren dilakukan sesuai dengan tugasnya. Serta peluang waktu yang dimiliki oleh kiai Ali lebih banyak dilakukan dalam pesantren. Selain itu, aktifitas yang dilakukan oleh kiai Ali dalam lingkungan NU sejalan dengan kegiatan yang dilakukan dalam pesantren sendiri. Hal inilah yang membuat santri lebih memilih keaktifan kiai Ali Maschan dalam NU, dari pada keaktifan kiai Ali Maschan dalam dunia politik meskipun terdapat tujuan yang sama oleh kiai.

Untuk menyeimbangkan keadaan yang ada dalam pesantren Luhur Al-Husna, yakni mengenai keterlibatan kiai politik. Seharusnya kiai dapat mempertimbangkan adanya nilai baik dan buruk terhadap kepemimpinan yang dilakukannya dengan peran ganda yang telah dipegangnya. Hal ini dapat dilakukan dengan menyeimbangkan keterlibatan kiai di politik dengan tahapan etis. Tahapan etis merupakan proses seseorang untuk memperoleh eksistensi dengan sadar memiliki kehidupan dengan orang lain serta memiliki sebuah aturan. Sehingga dengan kondisi ini terdapat kebebasan yang dilakukan oleh kiai untuk dipertanggungjawabkan. Dimana tanggung jawab tersebut tidak hanya dilakukan dalam dunia politik saja, melainkan pula dalam lingkungan pesantren. Sehingga santri yang ada di pesantren tidak merasa kecewa dengan keadaan yang ada.

